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Guillaume - Béréziat - Sur le Rallye Dakar - Arabie Saoudite

David, Nolwenn, Lola et Timéo - St-Denis-lès-Bourg - Palais de Tirta 
Gangga -Bali

Clara et Nelly - Étrez - Chichen Itza - Mexique
Sylvette et Franck - St-Didier-d’Aussiat - Temple bleu de Chiang Rai - 
Thailande

Vous aussi, portez les couleurs de l’Ain. 
Demandez votre drapeau et envoyez 
votre photo à communication@ain.fr

Instantanés

Rolande et Angélique - Torcieu et Priay - Faro de la Entallada - 
Fuerteventura - Espagne

Charles et Vincent - Ambérieu-en-Bugey - Sommet Ighil M’Goun - Maroc

Mathilde - Marsonnas - La Caravelle - Guadeloupe

Sandrine - Arboys-en-Bugey - Camp de base de l’Annapurna - Népal

Romain, Catherine, Christophe, Marc et Christine - St-Jean-De-Niost - 
Muang Ngoi Neua - Laos
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Jean-Emmanuel, Oscar, Aglaëe, Grégoire, Maxime, Myriam, Clara, Samuel 
et Sandra - St-Denis-lès-Bourg et Bourg-en-Bresse - Rovaniemi, village du 
Père-Noël - Laponie finlandaise
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Quel regard portez-vous sur l’année écoulée ? 
Ce qui me frappe quand je regarde le chemin parcouru 
en 2024, c’est le mélange de crainte et de satisfaction. 
Notre collectivité a accompli de grandes choses, mené 
à bien des projets importants pour les Aindinois. Je 
pense par exemple au collège d’Ornex, à l’établissement 
d’accueil médicalisé l’Orcet ou au passage du Tour de 
France qui met l’Ain en lumière comme aucun autre 
événement ne pourrait le faire. 

Mais ces motifs de fierté sont mêlés à une certaine inquiétude causée par le 
contexte national. La pérennité de notre action elle-même est remise en question 
par des choix budgétaires, de nouvelles dépenses imposées et non compensées 
qui nous asphyxient. Dans ce cadre mouvant, imaginer et proposer aux Aindinois 
un projet au long terme pour notre territoire est un défi. Nous sommes contraints 
de parer au plus pressé au lieu de développer une action ambitieuse de longue 
haleine. Et tout cela parce que les gouvernements successifs refusent de penser un 
modèle de financement stable et durable pour les Départements. Nous devenons 
la variable d’ajustement d’un budget étatique aux abois. Finalement, ce sont les 
Aindinois qui en pâtissent. 

Je tiens pourtant à dire que nous continuerons d’investir dans chacun des cantons 
de l’Ain. En 2024, nous avons atteint un niveau d’investissement record de 164 M€ 
dont plus d’un quart en faveur de la transition énergétique. Aujourd’hui, nous 
devons réduire la voilure mais nous ne revoyons pas nos ambitions à la baisse. 
Et je ferai tout ce qui est politiquement en mon pouvoir pour éclairer l’avenir de 
l’Ain, de tous les Départements de France et nous faire traverser ensemble cette 
période d’incertitudes.

Au milieu de ces circonstances, comment voyez-vous l’avenir ? 
Le sérieux budgétaire dont nous avons toujours fait preuve permet d’envisager 
l’avenir avec plus de sérénité que d’autres collectivités. En plus, certains projets 
sont source de croissance pour l’économie aindinoise. 

À ce titre, la construction d’une paire de réacteurs EPR à Saint-Vulbas et Loyettes 
est une excellente chose. Elle nous place à l’avant-garde du progrès industriel et 
en première ligne dans la lutte contre le réchauffement climatique. 

Nous continuerons d’apporter notre concours au développement du tissu 
économique et à la vie sociale et culturelle du territoire. Notre soutien aux 
communes ne varie pas. Il s’élèvera cette année encore à 22, 5 M€. Vos maires 
vous le diront : « Ce que le Département a dit, il le fait ! » Nous ne baissons pas 
les armes face aux multiples fractures qui fragilisent le département. Contre les 
fractures territoriale, économique, sociale, contre la désertification médicale, nous 
continuons de mobiliser nos moyens. Plus que jamais, j’invite les Aindinois à faire 
preuve de détermination. Nous sortirons plus forts de cette période troublée. 

Bonne année 2025 !

Jean Deguerry  
Président du Département de l’Ain

Président du Service Départemental d’Incendie et 
de secours de l’Ain
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HÉLÈNE BERTRAND MARÉCHAL

Élue depuis 2015 sur le canton de Bourg-en-Bresse 
1 et de Viriat, Hélène Bertrand Maréchal s’était vue 
confier la vice-présidence déléguée à la culture de 
2017 à 2021, puis depuis juillet 2021, la vice-présidence 
à la famille et à l’enfance. Hélène Bertrand-Maréchal 
était reconnue pour la passion avec laquelle elle 
exerçait ses missions, et ce malgré la maladie qu’elle a 
combattue durant plusieurs années. Son décès brutal 
à l'âge de 50 ans est une immense épreuve pour ses 
filles, sa famille, ses amis et ses proches, ainsi que 
pour tous ceux qui la connaissaient et la côtoyaient 
dans son engagement et ses responsabilités d’élue.

HOMMAGES

GÉRARD PAOLI

Ancien maire de Gex, Gérard Paoli a été élu conseiller 
général en 2001. Sur le dernier mandat, il occupait les 
fonctions de vice-président en charge de l’économie et 
des affaires transfrontalières. Personnalité majeure du 
territoire, il a dévoué sa vie à l’avenir du Pays de Gex et 
du Département. Pharmacien de profession, mais aussi 
élu d’expérience, à l’humour reconnu, il a toujours eu à 
cœur de servir l’intérêt général.

Véronique Baude,  
conseillère départementale du canton de Gex
« Gérard incarnait l’élégance, l’intelligence et la vivacité d’esprit 
avec un sens aigu du service aux autres et une implication 
sans faille dans les dossiers économiques et les relations 
transfrontalières. Touché par la maladie, Gérard Paoli a été 
remarquable par son courage et par sa pudeur. Il est parti tel qu’il 
était, avec élégance. Il laissera un grand vide, pour les Gexois, 
pour les Gessiens et pour les Aindinois. »

Alexis Morand,  
conseiller départemental du canton de Bourg-en-Bresse 1
« Hélène était pour moi plus qu'une alliée, ma camarade de 
route, ma chère binôme. Le sourire de celles et ceux qui croisaient 
son chemin n'était autre que le reflet du sien. L'énergie qu'elle m'a 
donnée depuis 2021 n'était autre que l'onde de la sienne qu'elle 
partageait sans compter. La gentillesse et l'engagement qui la 
caractérisaient font d'elle une belle et grande personne. »

Jean Deguerry, Président du Département 
« Les décès de Hélène Bertrand-Maréchal et Gérard Paoli nous plongent dans une grande douleur. Notre collectivité, 
et avec elle l’Ain, ont perdu deux de ses personnalités politiques majeures, dévouées à la croissance de leur territoire. 
Malades, ils ont assumé la charge d’élu avec abnégation. Nous, leurs confrères, puissions-nous être à la hauteur de 
l’œuvre qu’ils nous lèguent. »
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Ces derniers mois, le Département a eu l’immense douleur de perdre deux 
conseillers départementaux également vice-présidents,  

qui ont courageusement lutté contre la maladie.
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TOM CARL
Lycéen et engagé 
Jassans-Riottier 

VALENTIN PONTAROLLO
Charpentier bois 

Bresse-Vallons

Tom, 17 ans, s’est installé sur la commune de Jassans-Riottier 
il y a quelques années et a toujours voulu s’engager dans 
la vie locale.

Élève au lycée Val de Saône à Trévoux, le jeune homme   
est délégué, élu au conseil de discipline et au conseil de 
vie lycéenne. Par son engagement, il aide et accompagne 
les élèves en difficulté.

Il est par ailleurs ambassadeur de la lutte contre le harcèlement 
scolaire. C’est pour Tom un moyen de sensibiliser, d’aider 
ses camarades et d’alerter.

Ce qui l’anime : « faire des choses qui ont du sens, se créer un 
réseau et de l’expérience. » Son engagement dépasse les 
portes de son lycée puisqu’il est porté par la même énergie 
pour sa commune : « je me suis tout de suite attaché à Jassans, 
j’ai adoré cette ville et j’ai eu envie de m’engager auprès des 
associations et de la vie locale ». Il participe à  l’organisation 
d’évènements, aux conseils municipaux et a intégré le 
comité des fêtes de Jassans. 

Tom est une force vive de son territoire. Il ambitionne par 
ailleurs de rejoindre la fonction publique à la fin de ses études. 

Avril 2019, Valentin Pontarollo regarde médusé  l’embrasement 
de la toiture de Notre-Dame-de-Paris. Charpentier formé 
chez les Compagnons du Tour de France, il se rêve sur la 
reconstruction de la cathédrale : « pour devenir Compagnon, 
j’avais réalisé, avec deux amis, une reproduction à l’échelle 1/20e 
de la charpente de Notre-Dame. Le Chef d’œuvre a été exposé 
au Louvre, où j’ai rencontré la direction des Ateliers Perrault, 
l’entreprise retenue pour recréer la charpente monumentale. » 

Engagé sur le chantier, Valentin sait le défi de taille : tenir les 
délais pour une réouverture en 2024 et restituer la toiture, 
à l’identique, avec les outils et techniques de l’époque 
médiévale. « Chaque morceau de la charpente est façonné 
puis nous procédons, en ateliers, à un assemblage à blanc. 
Cette étape cruciale nous assure que, le jour de la mise en 
place, tout se passe dans les meilleures conditions, perchés 
à 50 mètres du sol et exposés aux vents ». 

Bâtisseur de cette renaissance, Valentin éprouve fierté et 
gratitude : « ce chantier s’inscrit dans l’intemporel ! J’ai admiré 
la cathédrale de mes prédécesseurs ; maintenant, le public 
découvre notre ouvrage qui, je l’espère, va aussi durer 800 
ans. » Dans son atelier aindinois « La Charpenterie du Val », 
il souhaite perpétuer ces savoir-faire d’antan et transmettre. 
Pour créer d’autres morceaux d’Histoire !

LE CHANTIER DU SIÈCLEJ’AI TOUJOURS AIMÉ RENDRE SERVICE 
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Comment qualifieriez-vous la situation budgétaire du 
Département de l’Ain ?

La situation est inédite. Nous sommes à un point de rupture. 
Pour la première fois depuis 2015, nous avons dû construire un 
budget sur la base d’éléments que nous ne connaissons pas. 

La rigueur budgétaire menée a permis un désendettement 
de plus de 110 M€ en 5 ans. Aujourd’hui, nous sommes 
rattrapés par un « effet ciseau », fruit de mesures prises par 
les gouvernements successifs, sans un euro de compensation. 

Les recettes, liées à la conjoncture économique, 
diminuent. Les dépenses de fonctionnement 

continuent à progresser, en lien avec les 
allocations liées à la solidarité. Nous 
ne sommes totalement maitres ni de 
nos recettes, ni de nos dépenses.  Nous 
devons prendre des mesures pour tenter 

de maintenir une trajectoire financière 
raisonnable d’ici à 2028.

Sur quels critères avez-vous 
choisi de faire des 
économies ? 

Nous n’avons pas tranché 
de manière arbitraire. Des 
efforts sont demandés 
à tous. Nous gardons 
nos fondamentaux et 
poursuivons notre 
politique au service 
des plus fragiles. 
Notre ligne rouge : 
maintenir la dette à 
un niveau acceptable.  

Depuis plusieurs 
mois, les services et les 

élus du Département 
travaillent sur un plan 

d’économies. Nous 
avons choisi d’étaler les 

investissements dans le 
temps pour les ramener 

JEAN DEGUERRY, PRÉSIDENT DU DÉPARTEMENT : 
« NOUS SOMMES À UN POINT DE RUPTURE »

à 142 M€ en 2025 contre 168M€ initialement prévus. Nous 
avons décidé de réduire les subventions de tous ordres, de 
supprimer l’aide à l’immobilier d’entreprise, de réorienter 
l’enveloppe financière liée à la rénovation du parc privé de 
logement C’est un effort important, mais on peut encore 
maintenir des investissements car nous avons été prudents 
par le passé.

La modération de nos dépenses de fonctionnement sera 
accentuée. Nous avons décidé de plafonner l’enveloppe 
consacrée à l’accueil des Mineurs Non Accompagnés, de 
réduire les dotations des collèges, les frais de fonctionnement 
de nos services ou encore de supprimer la cérémonie des 
vœux protocolaires. Nous arrivons à 15 millions d’euros 
d’économies supplémentaires pour ce que nous maitrisons. 

Tous les partenaires du Département sont mis à contribution 
et cela peut être difficile à accepter. Nous ne faisons pas ces 
choix de gaieté de cœur. Lorsque nous avons eu davantage de 
recettes, nous les avons partagées. Aujourd’hui, les dépenses 
sociales augmentent et on ne peut pas laisser tomber les plus 
fragiles. Nous avons besoin de tout le monde, nous avons 
choisi de conserver nos emplois, contrairement à d’autres 
départements. Mais sans précaution, sans priorisation, nous 
serions en extrême difficulté. 

Au vu de leurs difficultés financières, les départements ont-
ils encore un avenir ?

En 2025, la trajectoire financière sera intenable pour une 
cinquantaine de départements, ce n’est pas notre cas aujourd’hui. 
L’audit, le contrôle, l’évaluation de nos politiques publiques 
sont une clé de notre avenir. La dette des administrations 
publiques locales ne représente que 8% de la dette nationale. 
Les Départements restent les collectivités de proximité et des 
solidarités humaines. Mais des discussions doivent avoir lieu 
avec l’État, notamment au sujet de l’accueil des mineurs non 
accompagnés et du financement du RSA, pour que chacun 
assume ses responsabilités.

LE PLAN D’ÉCONOMIES DU DÉPARTEMENT

Ici, c’est l’Ain ! • N°25 • Janvier-Mars 20256
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Les principales ressources en baisse

Les principales ressources financières du 
Département dépendent de la conjoncture 
économique : à travers les taxes prélevées 
lors des ventes immobilières (frais de 
notaire) et à travers la TVA, fruit de la 
consommation des Français. Le contexte 
actuel de crise de l’immobilier et de 
baisse de la consommation induit une 
baisse des recettes de 50 M€ en deux 
ans pour notre département.

Dans le même temps, les dépenses sont en 
hausse. Or, 85  % sont incompressibles : elles 
répondent aux compétences obligatoires 
des Départements, en particulier des 
allocations individuelles de solidarité (RSA, 
Allocation Personnalisée d’Autonomie, 
Prestation de Compensation du Handicap…). 

L’Ain bénéficie d’une forte croissance 
démographique. Le revers de la médaille : 
les dépenses contraintes progressent, sans 
que l’État ne les compense. S’ajoutent 
les décisions prises sans concertation qui 
viennent encore augmenter la charge. 

RESTRICTIONS BUDGÉTAIRES : DES EFFORTS DÉJÀ ENGAGÉS 
Le Département de l’Ain met un point d’honneur à assurer une gestion rigoureuse de ses finances. 
Face à une diminution de ses ressources, et quand certains Départements n’arrivent plus à 
équilibrer leur budget, la collectivité a anticipé un plan d’économies dès 2024.

Un plan d’économies considérable

La situation est identifiée depuis 2023 et 
des mesures correctrices sont d’ores et 
déjà apportées grâce à cette anticipation. 
27M€ ont d’ailleurs été mis de côté en 
2023 et on permis de financer un haut 
niveau d’investissement en 2024. 

Après deux années d’investissements 
record, le Département de l’Ain a 
décidé de réduire la voilure de 20 M€ 
en 2025. Les aides aux communes et 
intercommunalités retrouveront leur 
niveau de 2020 à compter de 2026. 
Des économies sont recherchées en 
optimisant le réaménagement du site 
de la Madeleine à Bourg-en-Bresse.  En 
matière de fonctionnement aussi, l’effort 
est considérable, avec une économie 
prévue de 15 M€ en maîtrisant les 
charges de fonctionnement courant, et 
en priorisant les subventions apportées. 
Dans le domaine de la solidarité, à titre 
d’exemple, les dépenses concernant 
les Mineurs Non Accompagnés et le 
logement seront plafonnées.

Un budget rigoureux

Le Département de l’Ain a fait de la gestion 
rigoureuse de ses finances l’un de ses 
maîtres-mots avec un désendettement 
supérieur à 110 M€ en 5 ans, la maîtrise 
de ses coûts de fonctionnement et un 
investissement réalisé selon les ressources 
disponibles. 

Ces prochaines années, encore, les efforts 
seront nécessaires. Le Département 
se concentrera sur les politiques où il 
est le plus efficace, avec des dépenses 
scrutées ligne à ligne, en comptant sur 
la compréhension et la solidarité de 
chacun pour réaliser ces efforts. 

LE PLAN D’ÉCONOMIES DU DÉPARTEMENT



Ici, c’est l’Ain ! • N°25 • Janvier-Mars 20258

MAINTENIR LES SOLIDARITÉS
Malgré son plan d’économies, le Département concentre sa mission auprès des Aindinois les 
plus fragiles. 

Maelys Vieillard, maman de Joy, 2 mois et Aria, 15 
mois, a trouvé le soutien dont elle a eu besoin à la 
PMI de Lagnieu. « Lorsque nous avons eu Aria, notre 
premier enfant, on était un peu perdus : nous avons 
eu besoin d’être rassurés. La puéricultrice de la PMI 
nous a beaucoup conseillés et aidés. On a pu suivre 
le poids, trouver des solutions, assurer la transition 
de l’allaitement au biberon. On s’est sentis tout de 
suite soutenus. Je suis naturellement revenue pour 
Joy.  La relation avec la puéricultrice est top. Je peux 
poser toutes les questions. Cela me permet d’être plus 
à l’aise avec le bébé. » 

Les services de la Protection Maternelle Infantile 
permettent d’assurer le suivi des enfants de 0 à 6 ans 
gratuitement dans 35 communes du Département.

À la Marpa de Pont-de-Vaux, la musicothérapie permet aux 
résidents de se retrouver pour un temps de partage et de détente. 

Ateliers numériques, prévention, ateliers mémoire, sport, accès 
au droit, mobilité, le Département contribue à la santé globale 
et au bien vieillir des seniors dans l’Ain. 

37 résidences autonomie bénéficient du « forfait autonomie », 
permettant des actions de prévention de la perte d’autonomie 
sur différentes thématiques.

Protection et préventionEnfance

Accompagner vers le « bien vieillir »Seniors

À 30 ans, William Berthélémy a toujours vécu dans le milieu 
ordinaire et s’implique au quotidien dans la vie de son territoire. 
Il travaille au sein de l’établissement Sainte-Marie à Ambérieu-
en-Bugey et coache les plus jeunes au club de rugby. Le 
Département l’accompagne, à travers la Reconnaissance de 
la Qualité de Travailleur Handicapé, la prise en charge de la 
Prestation de Compensation du Handicap et en soutenant 
l’Hapart en ville, un futur projet de lieu de vie partagé. 

Enfance, jeunesse, logement, insertion professionnelle, santé, 
vieillissement… à travers son plan handicap 2024-2029, le 
Département de l’Ain s’engage pour répondre au plus près 
des besoins des personnes en situation de handicap et de 
leur entourage.  

Être présent, tout au long de la vieHandicap

LE PLAN D’ÉCONOMIES DU DÉPARTEMENT
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BUDGET : UNE ÉQUATION DIFFICILE À RÉSOUDRE
Collectivité au cœur des solidarités humaines et territoriales, le Département intervient 

dans le quotidien des Aindinois : collégiens, seniors, personnes handicapées, petite enfance, 
réseau routier... avec des contraintes budgétaires inédites.

Pierre Lurin 
Vice-président délégué  
aux finances, aux bâtiments et  
aux moyens généraux

Les choix budgétaires ont été faits dans un contexte inédit, sans aucune donnée à date 
sur le futur projet de loi de finances, avec un effet ciseau excessivement marquant, 
c’est à dire une augmentation plus rapide des dépenses que des recettes,  qui nous 
oblige à faire des choix drastiques. D’autant que notre responsabilité et notre exigence 
sont de maîtriser le niveau d’endettement par habitant de notre collectivité à la fin 
du mandat à un niveau inférieur à celui que nous avons trouvé lorsque nous sommes 
arrivés aux responsabilités en 2015.

DES CHOIX À FAIRE POUR L’INTÉRÊT GÉNÉRAL

INVESTISSEMENTS D’ICI À 2028 : - 58 M€

FONCTIONNEMENT : 15M€ D’ÉCONOMIES DÈS 2025

RECOURS RAISONNÉ À L’EMPRUNT (maintien de l’encours de la dette  
par habitant inférieur au niveau constaté fin 2015)

9

DROITS DE MUTATION À TITRE ONÉREUX (DMTO) :  

-17 M€ principale cause de baisse des recettes 

TAXE D’AMÉNAGEMENT : - 3 M€

CONSOMMATION
La TVA évolue moins vite que l’inflation

- 20 M€ 
entre 2023 et 2024

RECETTES

En baisse

UN BUDGET À ÉQUILIBRER : RECETTES = DÉPENSES

BESOINS DES POPULATIONS VULNÉRABLES 

+ 8 M€ : Allocations individuelles de 
solidarités (Allocation personnalisée 
d’autonomie Prestation de Compensation du 
Handicap,RSA...) 

+ 11 M€ :  Aide sociale à l’enfance  
dont MNA

+ 9 M€ : Autonomie, santé (Personnes 
âgées, personnes handicapées, 
démographie médicale) 

DÉPENSES IMPOSÉES PAR L’ÉTAT : RSA, point 
d’indice, extension du Ségur, accueil des 
Mineurs Non-Accompagnés étrangers

+ 28 M€ 
entre 2023 et 2024

DÉPENSES

85 % des dépenses du Département  
sont incompressibles

En
 ha

us
se

Droits de mutation à titre onéreux 
(frais de notaire) :  

-50 M€ entre 2022 et 2024
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21 septembre - Ornex - Inauguration du collège
Jean Deguerry, Président du Département, Olivier Dugrip, 
Recteur d’Académie, Véronique Baude, vice-présidente 

déléguée à la jeunesse, aux collèges, à l’éducation et à l’enseignement 
supérieur, Pierre Lurin, vice-président délégué aux bâtiments et 
moyens généraux, et les conseillers départementaux Michel Brulhart 
(Thoiry), Pierre-Marie Philipps et Aurélie Charillon (St-Genis-Pouilly).

10 octobre - Pont-d’Ain -  Présentation du Plan handicap 
2024-2029

Martine Tabouret, vice-présidente déléguée à l’autonomie, 
à l’enfance et à la famille, et les conseillers départementaux 

Guy Larmanjat (Valserhône), Elisabeth Laroche (Meximieux), Damien 
Abad (Pont-d’Ain), Catherine Journet (St-Étienne-du-Bois), Marie-
Christine Chapel (Pont-d’Ain), et Joël Bourgeot, sous-préfet de Gex

29 octobre - Paris - Révélation du parcours du Tour de France 
2025

Jean Deguerry, Président du Département, Christian Prudhomme, 
Directeur du Tour de France et Jean-Pacal Thomasset, Maire 
de Nantua

4 novembre - Bourg-en-Bresse - Signature de la convention 
triennale avec le Fonds pour l’insertion des personnes 
handicapées dans la fonction publique (FIPHFP), pour la 
période 2024-2026

Jean Deguerry, Président du Département, Martine Tabouret, 
vice-présidente déléguée à l’autonomie, à l’enfance et à la 

famille, Hélène Cédileau, vice-présidente déléguée aux ressources 
humaines et aux sports

9 novembre - Cruzilles-lès-Mépillat - Inauguration de 
l’extension de la cantine scolaire, du cheminement doux et 
du parcours sportif

Charles de La Verpillière, vice-président délégué à la 
contractualisation et à l’aménagement du territoire, et les 

conseillers départementaux Christophe Greffet et Mireille Louis 
(Vonnas) et Xavier Breton, Député

15 novembre - Bourg-en-Bresse - Remise des diplômes du 
Parcours méritant aux collégiens du Revermont

Alain Chapuis (St-Étienne-du-Bois)

VOS ÉLUS SUR LE TERRAIN
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VOS ÉLUS SUR LE TERRAIN

23 novembre - Lagnieu - Inauguration de la caserne de 
gendarmerie

Charles de La Verpillière, vice-président délégué à la 
contractualisation et à l’aménagement du territoire, 

Romaine Daubié, conseiller départemental (Montluel), Alexandre 
Nanchi, conseiller régional et Chantal Mauchet, Préfète de l’Ain

13 décembre - Bourg-en-Bresse - Glorieuses de Bresse 
Jean Deguerry, Président du Département, et les conseillers 
départementaux Marie-Jo Bardet (Bourg 1), Aurélie Petit 

(Ambérieu-en-Bugey), Pierre Lurin et Hélène Cédileau (Bourg 2), 
et Alexis Morand (Bourg 1)

17 décembre - Châtillon-sur-Chalaronne - Remise du 400e 
label Origin’Ain à MSA Safety France

Jean Deguerry, Président du Département, et les conseillers 
départementaux Patrick Mathias et Patricia Chmara (Châtillon-
sur-Chalaronne)

15 décembre - Bourg-en-Bresse - Championnat de France de 
2e division de foot fauteuil 

Marie-Jo Bardet (Bourg 1 ) et Hélène Cédileau, vice-présidente 
déléguée aux ressources humaines et aux sports

8 décembre - Bourg-en-Bresse - Session départementale
Tous vos élus réunis en assemblée départementale

18 décembre - Bourg-en-Bresse - Match parrainé par le 
Département JL Bourg - Venise

Jean Deguerry, Président du Département, Didier Lamy, 
président du Club affaire BB+, Julien Desbottes, Président 
de la JL Bourg et Frédéric Fauthoux, coach
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Sociologue du sport, Mathilde Desenfant a découvert l’Ain tout récemment. Le coup de 
foudre a été immédiat : « Je suis arrivée dans le Pays de Gex en avril dernier pour le travail. Mon 
mari et moi avons été très bien accueillis. Côté nature, j’ai eu un coup de cœur pour les montagnes 
du Haut-Jura. L’Ain est un terrain de jeu idéal pour les traileurs, les possibilités sont infinies. Je 
fais souvent des sorties en haut du Colomby de Gex, du Reculet ou du col de la Faucille : la vue à 
180° est incroyable ! J’ai également un petit faible pour le lac Genin : en été comme en hiver, ce 
lieu est ressourçant. »

L'AIN EST UN TERRAIN 
DE JEU IDÉAL

MATHILDE DESENFANT
 Traileuse

Pays de Gex

Interview  
complète
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ORIGIN’AIN, 400 ENTREPRENEURS, 
FLEURONS DE L’ÉCONOMIE AINDINOISE

« Les réussites économiques sont nombreuses dans l’Ain, mais 
trop souvent méconnues. Depuis six ans, Origin’Ain met en 
lumière les produits issus de notre Département et promeut 
l’excellence pour les consommateurs. Le label rassemble des 
fleurons économiques, comme des jeunes pousses, des artisans, 
des industriels et aussi les métiers de service. C’est une réussite 
évidente, avec 400 adhérents qui constituent aujourd’hui un 
réseau d’ambassadeurs parmi les mieux avertis des richesses de 
notre territoire. » 

Jean Deguerry, Président du Département

GRAND ANGLE

13
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ORIGIN’AIN : UN RÉSEAU D’EXCELLENCE

ORIGIN’AIN : UN RÉSEAU D’EXCELLENCE
400 entreprises s’affichent « Origin’Ain ». Créé par le Département de l’Ain, ce label valorise le 
savoir-faire industriel et artisanal exceptionnel des entrepreneurs de l’Ain.

En six ans, le label Origin’Ain est devenu un gage de qualité incontournable. Créée en 2019 
à l’initiative du Président du Département de l’Ain, en lien avec les acteurs économiques 
locaux, la démarche s’inscrit dans la volonté de la collectivité de promouvoir les savoir-faire 
et la production des entrepreneurs locaux. 

En choisissant Origin’Ain, les adhérents s’engagent pour des valeurs : l’innovation, la 
performance et l’adaptation. Ils intègrent également un véritable réseau de 400 entreprises 
de toutes tailles et activités : individuelles, PME, ou grandes entreprises, ils exercent dans 
l’artisanat, l’industrie, les services, l’agriculture, les grands événements. 

Tous ont un point commun : ils s’engagent sur leur territoire, le Département de l’Ain. 

Ce réseau au service de l’excellence permet aux chefs d’entreprise de suivre l’actualité, se 
retrouver et échanger à travers une série d’événements. Les entreprises s’engagent à porter 
et diffuser le label. A l’heure de la mondialisation du commerce, l’affirmation de l’identité 
du produit répond à une attente forte des consommateurs, en quête d’authenticité et de 
traçabilité.

Toujours dans cet objectif, en juin 2024, le Département a lancé « Origin’Ain, le Club » 
destiné aux Présidents de groupements d’entreprises et aux Directeurs de coopératives 
d’entreprises de l’Ain.

ENTREPRENEURS, ENGAGEZ-VOUS !
TOUTES LES INFOS SUR 

ORIGINAIN.FR

Pour ses 40 ans d’existence, MSA Safety, implantée à Châtillon-
sur-Chalaronne depuis sa création, obtient le label Origin’Ain. Jean 
Deguerry, Président du Département, a remis le label à Adrien 
Langlade, directeur du site au cours d’une soirée réunissant 
adhérents et salariés du site. MSA innove, conçoit et produit des 
casques de sécurité grâce à ses 230 salariés. A travers ses produits 
commercialisés dans 80 pays, cette entreprise est devenue une 
véritable icône de la protection des sapeurs-pompiers.
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Origin’Ain a la particularité de regrouper des entreprises 
et groupements d’entreprises qui prônent la production 
dans l’Ain. Artisans ou industriels, ils expliquent pourquoi 
ils se sont engagés dans la démarche.

Mécabourg est le premier groupement d’entreprises 
membre du Club Origin’Ain. Avec près de 80 entreprises 
réparties dans tout le Département, ce réseau couvre 
8 secteurs d’activités liés à la la transformation des 
métaux et aux services associés. Des TPE aux groupes 
internationaux, près de 5 500 salariés sont représentés 
au sein de Mécabourg. « L’idée, c’est de partager des 
problématiques communes des chefs d’entreprise et 
de travailler ensemble pour trouver des solutions » 
résume Julie Civaux, directrice. Avec Origin’Ain, 
« nous partageons les mêmes valeurs : consommer 
localement, créer du réseau pour que les entreprises 
puissent se développer et travailler ensemble pour le 
dynamisme du Département. »

Spécialisé dans la tôlerie industrielle, BTI fabrique, à Reyrieux, 
des tables de pique-nique, corbeilles, bancs, appuis vélo… Dans 
cette société coopérative de production, 12 salariés sur 22 sont 
également associés. Les co-gérants, Patrick Charrondière et 
Fanny Langlois, s’attachent à promouvoir une chaîne de valeurs 
locale, de son approvisionnement en matières premières à sa 
clientèle. « Origin’Ain contribue à renforcer notre démarche et 
vient donner une preuve de notre activité locale. »

ALAIN MAITRE
Premier adhérent  

Origin’Ain

JULIE CIVAUX
Directrice  

de Mécabourg 

Alain Maitre a installé son entreprise artisanale de 
menuiserie-charpente en 1986 à Viriat. Cet Aindinois, 
originaire de la commune voisine de Saint-Denis-lès-
Bourg, a été l’un des premiers adhérents Origin’Ain, en 
janvier 2019. Ses matières premières, sa main d’œuvre et 
son activité sont locales. Avec son adhésion, il a ainsi pu 
« faire reconnaître le « fabriqué dans l’Ain. » Depuis 6 ans, 
cette labellisation est devenue un « véritable argument 
auprès de la clientèle, qui veut un produit local. »

PATRICK CHARRONDIÈRE  
ET FANNY LANGLOIS

BTI

ORIGIN’AIN : UN RÉSEAU D’EXCELLENCE

Fiers d’être  
Origin’Ain !
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SALON DU MADE IN FRANCE : ORIGIN’AIN S’EXPORTE À PARIS

Pour la première fois, le savoir-faire Origin’Ain s’est délocalisé à Paris à l’occasion du Salon du 
Made In France. Six adhérents ont eu la chance de présenter leurs produits 100 % Aindinois. 
Rencontre.

 « Nous fabriquons et agençons des 
comptoirs de bars sur-mesure depuis 
65 ans. Ces quatre jours à Paris ont été 
intenses et nous ont permis de découvrir 
un nouveau potentiel de clientèle de 
particuliers qui ont des besoins et des 
envies de produits sur mesure et haut 
de gamme.  Merci Origin’Ain ! »

« Je suis maître artisan d’art maroquinière. 
Mon histoire, c’est la passion de mon 
travail et de mon territoire. Quand je crée et 
vends de la maroquinerie, je raconte aussi 
l’histoire de la Dombes, de la pisciculture, 
en particulier de la carpe de Dombes. 
Le salon du Made In France m’a permis 
de représenter le Département. Avec les 
autres chefs d’entreprise aindinois, nous 
étions tous très fiers. Je n’aurai jamais 
pu me permettre d’y aller toute seule et 
je suis revenue avec plein de nouveaux 
projets. »

« Nos jardinières reposent sur un concept 
créé il y a 7 ans et répondant à 3 adjectifs : 
innovant, écologique et pratique. Nos 
produits permettent de jardiner debout ou 
assis, possèdent un arrosage autonome et 
une réserve d’eau sous le bac de plantation. 
À travers le salon du Made In France, 
nous avons rencontré des directeurs de 
services espaces verts, des directeurs 
d’écoles et du grand public intéressés 
par le concept et en réflexion pour les 
investissements futurs. »

CHRISTOPHE 
DUMOUX
Comptoirs Large
Guéreins

AMARANDE  
GRAND-GNIEWEK
Maroquinerie
Meximieux

FABRICE  
FERRARI
Biopratic

Port

ORIGIN’AIN : UN RÉSEAU D’EXCELLENCE

Six adhérents Origin’Ain ont été sélectionnés pour participer au salon du Made in France en novembre 2024.

Ici, c’est l’Ain ! • N°26 • Janvier-Mars 202516
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ORIGIN’AIN À TRAVERS LE MONDE

Désormais, Origin’Ain parcourt quotidiennement la France 
avec un camion des Transports Rousset. Présente dans l’Ain 
depuis 1931, la société poncinoise est spécialisée dans la 
messagerie, sur le territoire aindinois, vers la France et 
l’international. 

Les tracteurs à pédales Falk présents dans 40 pays

Vendus dans 40 pays à travers le monde, les jouets Falk  
- tracteurs et engins de chantier - tiennent à leur ancrage local. 
Installé à Oyonnax depuis 1947, Plastique Falquet et Cie a su 
devenir un incontournable du jouet roulant à pédales, tout 
en produisant dans l’Ain et en se montrant exemplaire sur le 
plan environnemental. Yvain Sogno, directeur, détaille : « Notre 
premier tracteur à pédales est né dans les années 70. Depuis 40 
ans, nous fabriquons en plastique recyclé.  Aujourd’hui, notre outil 

ORIGIN’AIN : UN RÉSEAU D’EXCELLENCE

industriel est complètement modernisé, pour réduire l’impact 
carbone de notre fabrication face aux enjeux climatiques. »

Rostaing crée le premier gant de protection 100 % surcyclé

Rostaing a créé le premier gant de protection éco-conçu 100 % 
surcyclé. Dessiné, coupé, cousu et packagé à Villieu-Loyes-
Mollon, ce produit connait un succès notable, en particulier 
en Allemagne. En plus de 2 siècles, Rostaing a conquis le 
monde. Sandrine Rostaing, directrice, est « fière de porter 
l’héritage aindinois au-delà de nos frontières, en démontrant 
la qualité et l’innovation de notre savoir-faire français »

Cavagnolo : le dernier fabricant français d’accordéon 

Le dernier fabricant d’accordéon français est Aindinois ! 
Cavagnolo, c’est plus d’un siècle d’histoire et des instruments 
qui accompagnent les plus grandes voix : Yvette Horner, 
Edith Piaf, Yves Montand, Michel Sardou, Barbara, Jacques 
Brel, Céline Dion, Claudio Capéo… Aujourd’hui, l’accordéon 
fabriqué à Béligneux recèle un condensé de technologies : en 
carbone, numérique, connecté, il est capable de reproduire 
le son de nombre d’instruments… Des États-Unis à la Chine, 
en passant par l’Australie, l’Amérique latine, la réputation du 
Cavagnolo n’est plus à faire !

Attaché au terroir, le savoir-faire aindinois s’exporte bien au-delà de nos frontières et est reconnu 
sur toute la planète !

AINDINOIS, ACHETEZ ORIGIN’AIN !
LA LISTE DES ENTREPRISES  

LABELLISÉES SUR ORIGINAIN.FR

Plastiques Falquet et CieCavagnolo
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EN IMMERSION AVEC

Jusqu’ à fin mars, 130 agents du Département sont en 
permanence prêts à intervenir pour offrir aux Aindinois des 
conditions de circulation optimales. Mobilisables dès 3 h 30 du 
matin, ils organisent, surveillent et réalisent les interventions 
de déneigement et de déverglaçage.

Mi-novembre, la première neige est annoncée sur les hauteurs 
du Pays de Gex. Comme chaque conducteur de l’agence 
routière Bellegarde-Pays de Gex, Vincent Actis, chauffeur 
et patrouilleur, doit rendre accessibles les routes sur les 35 
km de son circuit.  Depuis 19 ans, il exerce ses missions au 
col de la Faucille, le plus haut col du Département ouvert 
à l’année (1 323 m) : « C’est un axe stratégique, permettant 
l’accès au Pays de Gex par la France. »

Au volant de sa déneigeuse chargée de saumure et composée 
d’une étrave bi-raclage, il gère la conduite et les lames. « Nous 
devons être très attentifs, en tenant compte des usagers, mais 
aussi pour ne pas mordre l’accotement, ce qui nous conduirait 
au fossé. En temps de neige, les automobilistes perdent leurs 
repères et ont tendance à rouler au milieu de la chaussée. » 

Si la mission est périlleuse, Vincent Actis peut compter sur la 
« reconnaissance des usagers. Et puis, j’apprécie énormément 
d’assurer l’ouverture de la route le matin. Panorama, rencontre 
avec la faune sauvage, neige, silence…, j’évolue dans un cadre 
magnifique hors du temps. »

Tous les matins, dès 7 h,  
consultez vos conditions de circulation  

sur etatdesroutes.ain.fr

VINCENT ACTIS,  
au cœur de  

la viabilité hivernale
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Soutenue par le Département, la commune de Péronnas a construit un nouveau bâtiment  
de 980 m2 pour permettre aux 280 demi-pensionnaires, de l’école maternelle et élémentaire,  

de déjeuner dans de bonnes conditions.

L’ancien restaurant scolaire de 330 m2 était devenu trop 
petit pour accueillir l’ensemble des élèves. Aurélie, agent de 
restauration, souligne les bienfaits de ces nouveaux locaux : 
« Ils sont très lumineux et la conception du sol permet d’atténuer 
le bruit. Cela a aussi rendu possible une nouvelle organisation 
pour les élèves de l’élémentaire, puisqu’on est passé d’un service 
à table à un self. L’entrée et le plat restent obligatoires mais 
ils peuvent choisir de prendre ou non le fromage et le dessert, 
ce qui évite le gaspillage. Et ça nous libère du temps pour 
accompagner davantage les enfants : on passe régulièrement 
vers les tables pour vérifier qu’ils mangent bien, pour les aider 

Péronnas

Territoire

NOUVELLE CANTINE POUR L’ÉCOLE DE PÉRONNAS

par exemple à couper leur viande… S’agissant désormais d’un 
service en continu, avec un flux constant, chacun peut manger 
à son rythme. » 

Les enfants comme le personnel sont ravis ! Noa, élève en CE2, 
confirme : « Avec le self, on se sent plus grand, on fait comme 
les collégiens. Et puis, on a maintenant beaucoup plus de place 
et on peut s’asseoir à côté de nos copains. »

L’ancienne cantine s’est quant à elle transformée en salle 
de motricité, d’arts visuels et d’activités pour les temps 
périscolaires.

Coût global du projet : 4,28 M€
Participation du Département : 495 000 €

J’adore le self ! 
Noa  

Élève de CE2 

LE SAVIEZ-VOUS ? 
Chaque année, le Conseil départemental aide les 
communes et intercommunalités à financer leurs 
projets. En 2024, il a consacré 22,2 M€ en accompagnant 
474 projets : rénovations d’écoles, de salles des fêtes, 
gymnases, aires de jeux, aménagements de cœurs 
de village, parkings, vidéoprotection, préservation 
du patrimoine, projets de transition écologique, de 
gestion de l’eau…
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DÉMOGRAPHIE 

MÉDICALE

[ ACTION SANTÉ ]

ÉTUDIER À BOURG POUR DEVENIR MÉDECIN, PHARMACIEN, KINÉ…C’EST POSSIBLE
Maëlle, Flavie et Ambre sont aujourd’hui étudiantes à Lyon, en pharmacie ou en médecine, 
après avoir validé leur 1re année en PASS – Parcours accès santé à Bourg-en-Bresse. Elles 
racontent leur parcours.

Après le lycée, ou de premières années dans le supérieur, 
une seule voie dirige vers des études en première année de 
santé : Parcoursup. Avec un campus à taille humaine, proche 
du domicile familial pour les Aindinois, Bourg-en-Bresse 
offre 75 places en PASS et un cadre propice à la réussite. 
« Ce faible nombre d’étudiants favorise l’entraide, le travail en 
petits groupes, en évitant l’esprit hyper compétitif et permet la 
réussite d’élèves qui seraient sans doute davantage en difficulté 
dans les grands amphis de Lyon » confirme  Sabine Eyssartier, 
directrice opérationnelle à l’université Claude Bernard Lyon 1. 

Tel un marathon, cette première année contraint les étudiants 
à tenir un rythme extrêmement soutenu sur plusieurs mois. 
Au final, l’année 2023-2024 a été difficile pour Maëlle, Flavie et 
Ambre, avec énormément de travail, des périodes de doute, 
mais surtout une très forte motivation, et au bout la réussite.

Inscriptions sur Parcoursup : 
 informez-vous sur le Parcours Santé à Bourg-
en-Bresse | site du Département de l’Ain

Damien Abad 
Vice-président délégué  
à la démographie médicale  
et à la santé

L’accès aux soins et l’attractivité médicale constituent un enjeu 
majeur pour les Aindinois. Depuis 2022, le campus de l’Université 
Claude Bernard Lyon I à Bourg-en-Bresse accueille une première 
année pour les études de médecine. Le Département, qui a fait de 
la démographie médicale sa priorité, met tout en œuvre pour que 
les futurs médecins se sentent chez eux dans l’Ain et y restent.

Maëlle, 22 ans, Ramasse : 
 « J’ai apprécié de bénéficier du confort 
et du soutien familial au cours de cette 
première année. Rapidement entourée 
de bonnes personnes à la fac, on s’est 
soutenues et entraînées ensemble [...] 
À terme, j’envisage d’ouvrir ma propre 
pharmacie dans un village de l’Ain. »

Flavie, 19 ans, Torcieu :  
« A Bourg-en-Bresse, le cadre familial 
était rassurant et sécurisant. Mon objectif 

Retour d’expérience

aujourd’hui : devenir chirurgienne dans un 
grand hôpital à Lyon ou à Bourg. »

Ambre, 19 ans, Cessy :  
« Cette année a été un défi personnel, 
avec des sacrifices, mais l’esprit d’équipe 
et de cohésion à Bourg-en-Bresse a réduit 
mon stress. Aujourd’hui, je suis fière 
d’avoir réussi à surmonter mes angoisses, 
à passer le cap de la première année et 
j’espère me spécialiser dans la recherche ».
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PERON : DÉFI ÉCOLOGIQUE RELEVÉ !
Fin 2018, un passage à faune supérieur voyait le jour au-dessus de la 2 x2 voies du Pays de 
Gex à Peron. Aujourd’hui, cet « écopont » joue pleinement son rôle de corridor écologique. 

Cerfs, renards, chevreuils, sangliers, lièvres et même des lynx…, la 
faune sauvage a pris ses habitudes à Péron : sept ans après sa mise en 
service, l’écopont fait ses preuves. Conçu pour réduire les risques de 
collisions potentiellement mortelles avec la faune sauvage sur cette voie 
express, ce passage à faune au-dessus de la D884 rétablit une continuité 
écologique d’importance nationale et transfrontalière.

« Il n’y a plus d’accidents »

L’appui technique des partenaires de terrain tels que la Fédération 
Départementale des Chasseurs, la Société de Chasse de Péron et les 
collectivités locales a permis de réaliser les aménagements annexes 
nécessaires : prolongement des grillages de protection, fermeture à 
la circulation routière des chemins de dessertes traversant le corridor 

écologique en plus de la plantation de 900 
arbustes... 

Bernard Ferroliet, président de la société de chasse 
de Péron, est en charge du suivi. Il entretient, 
fauche, débroussaille, relève les quatre pièges 
photographiques et fait le lien avec les partenaires. 
« Les animaux se sont accaparé le passage, il n’y a 
plus d’accident » se réjouit le bénévole, heureux 
de pouvoir « observer la nature, apporter des 
connaissances et rendre service à la collectivité ».

UN CRAPAUDUC À VESANCY  
POUR SAUVER UN MILLIER 

D’AMPHIBIENS
À la fin de cet hiver, le millier d’amphibiens 
descendant du Bois sous Roche pour se 
reproduire dans les bassins de lagunage 
de Vesancy, emprunteront l’un des cinq 
tunnels du crapauduc. Coupé par la D984C, 
leur couloir de migration nuptiale est ainsi 
restauré. Les travaux se sont achevés au 
cours de l’été 2024. 
Il s’agit du deuxième crapauduc dans l’Ain, 
après celui de La Burbanche. Initié par le 
Département, ce projet a reçu le Coup de 
Cœur du Jury de l’Agence de l’Eau Rhône 
Méditerranée Corse dans le cadre de son 
appel à projet Eau et biodiversité 2023.

EN MOYENNE PAR MOIS

20 
passages de  
chevreuils

10 
passages de 

cerfs

20 
passages de 

sangliers

En chiffres
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David Billoin, archéologue :  
« Mont Châtel, un site unique en France »

Pressiat 2012. La découverte d’une tuile gallo-romaine en 
pleine forêt, sur le sommet du Mont Châtel, va entraîner l’un 
des plus beaux chantiers de fouille archéologique aindinois. 
Durant 10 ans, des campagnes se succèdent sous la direction 
de David Billoin, archéologue. Elles se sont achevées en 
septembre dernier, par l’ouverture de deux sarcophages 
scellés depuis plus de 1500 ans ! 

« Cette occupation fortifiée de hauteur du VIe-VIIIe siècle, sur 
environ 1,2 ha, avec deux églises, des habitats et des aires 
funéraires, est assez unique en France. Elle renouvelle et enrichit 
singulièrement la vision que l’on avait du monde mérovingien, 
notamment des élites ». Retrouvez la 

vidéo du site de 
Montchâtel

Plaque-boucle de ceinture à l’Hippogriffe 
représentant un animal composite buvant à 
la coupe de Vie.

Ouverture d’un sarcophage scellé depuis plus de 1500 ans

Évocation du site aux VIe-VIIe siècle Une partie de l’équipe de fouille.

Les fouilles se sont déroulées avec le soutien de la Drac en 
lien étroit avec les acteurs locaux et de nombreux bénévoles, 
de même que le musée du Revermont et la Direction du 
Patrimoine du Département. « Ce chantier a été une belle 
opportunité d’écrire à la fois l’histoire locale autour de ce site, 
mais aussi de l’Histoire de France ». 

Place désormais à l’analyse de l’ensemble des données 
recueillies qui aboutira à une publication, et permettra 
d’apporter des réponses au mystère du Mont Châtel. 
Chantier cofinancé par le Département de l’Ain qui a également fionancé la campagne de 
rstauration des beaux objets issus des fouilles et la réalisation des films.
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LE DÉPARTEMENT VOUS RÉPOND

Posez vos questions à
communication@ain.fr

Jusqu’à mi-mai 2025, la Commission Nationale du Débat Public (CNDP), autorité indépendante, vous invite à 
participer au débat public sur le projet de création d’une paire de réacteurs nucléaires EPR 2 dans l’Ain, sur la 
commune de Loyettes.

Le site pressenti se trouve en aval de la centrale nucléaire de Bugey, en bordure du Rhône, et est actuellement 
majoritairement composé de carrières et de terres agricoles.

Le débat proposé donne à la population l’occasion de prendre connaissance du projet, avec une information 
complète, mais aussi de pouvoir participer à l’élaboration de la décision impactant son environnement. Des réunions 
thématiques dans les territoires et en visio, des visites de site, des permanences locales sont proposées.

Les Aindinois auront ainsi l’opportunité de poser leurs questions, faire part de leurs attentes et partager leur point 
de vue sur ce projet d’envergure. 

Nouveaux réacteurs nucléaires dans la Plaine de l’Ain : 
où puis-je donner mon avis ?

PETITE ENFANCE

ENVIRONNEMENT

23

Aujourd’hui la Haute Autorité de Santé (HAS) recommande certains vaccins et immunoglobulines pendant la grossesse 
afin de protéger le bébé, pendant la grossesse ou ses premiers mois de vie, le temps qu’il reçoive ses premiers vaccins 
et élabore ses propres défenses. Les pathologies concernées (grippe, covid) peuvent avoir des répercussions sévères 
sur la grossesse avec des complications comme un accouchement prématuré. D’autres pathologies (coqueluche, 
bronchiolite) peuvent atteindre le bébé les premiers mois de vie entrainant une hospitalisation et des séquelles 
irréversibles.

Les vaccins sont rigoureusement testés avant d’être commercialisés. Ils sont surveillés en permanence par les autorités 
de pharmacovigilance. Ils ont moins d’effet secondaire que la plupart des médicaments. Vous pouvez vous faire 
vacciner pendant la grossesse en toute sécurité. Contactez les professionnels de PMI (médecins, sages-femmes, 
puéricultrices) pour répondre à vos questions ! 

pmi.ain.fr

Me faire vacciner pendant la grossesse, n’est-ce pas dangereux pour mon bébé ?

Des visites de la centrale actuelle sont proposées

Plus d’informations 
et toutes les dates 
sur ain.fr/epr-debat
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Roule ma poule !
Elles sont coquettes la Lyonnaise, la Marans ou la Houdan : la France compte 
47 races de poules rustiques ; pourtant, 46 sont menacées d’extinction ! 
« La Gauloise Blanche, notre célèbre volaille de Bresse, est la seule espèce 
pérenne. Mais la Bresse est aussi le berceau de l’élégante Gauloise Grise ou 
de la Noire qui elles sont en danger ! Le coq gaulois est LE symbole français. 
S’il disparaît, c’est notre identité qui est touchée » relève Édouard Jannot. 

En collaboration avec des clubs de races, l’Association de promotion 
des races avicoles anciennes a été créée par le Centre de Sélection de 
Béchanne, seul conservatoire scientifique de France, pour préserver 
ces poules rustiques. « 16 espèces sur 46 sont actuellement couvées par 
l’association. Mais cela a un coût : 40 000 € par an et par race. »  En octobre 
dernier, l’opération « Roule ma Poule » est lancée « pour faire de ces poulettes 
de véritables starlettes ». Cette campagne décalée vise à sensibiliser le 
public à leur sauvegarde et trouver des financements. « L’objectif est de 
poursuivre la conservation de nos 16 races et d’agrandir le poulailler avec 
l’arrivée d’autres espèces. A terme, nous voulons remettre ces races anciennes 
dans la nature, en lien avec des éleveurs passionnés, partout en France. »

Pour aider ces poulettes, faites un don ou achetez des produits dérivés : 
allezroulemapoule.fr // Vous pouvez aussi adopter des poussins : se renseigner via 
Facebook « Centre de Sélection de Béchanne »

« On entend souvent qu’il ne se passe pas grand-chose à la 
campagne » commente Samy Martinez, co-fondateur de 
Bamboche. « Pourtant, il y a énormément à faire ! Le problème, 
c’est que l’information est diluée dans pleins de canaux différents. 
L’idée nous est venue en regardant un abribus recouvert d’affiches 
événementielles. Avec l’application Bamboche, on peut centraliser 
les évènements privés, associatifs et des collectivités pour donner 
une vision exhaustive des idées de sortie et d’activité autour de soi. » 
Derrière cette aventure, se trouvent cinq Aindinois originaires 
de Pont-de-Veyle : Samy, Noélie, Vivien, Cyril et Laurent. « On 
a réussi à tout faire seuls, sans investisseurs et en travaillant 
d’arrache-pied le soir, après nos journées de travail. L’application a 
été lancée en octobre 2023 et le site en novembre 2024. Aujourd’hui, 
nous sommes fiers de compter plus de 20 000 utilisateurs dans 
toute la France ». L’objectif du projet est de mettre en valeur les 
idées de sortie en zone rurale pour redonner vie aux villages. 
Avec plus de 3 millions de pages vues, la bamboche n’est pas 
près de s’arrêter !

La bamboche, c’est pas terminé ! 

Samy Martinez et Noélie Herbick

Co-fondateurs de l’application  « Bamboche »

Pont-de-Vaux

Edouard Jannot

Directeur de l’Association de promotion  

des races avicoles anciennes 

Saint-Étienne-du-Bois
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« C’est meilleur quand c’est bon » Critique culinaire, Emmanuelle Jary, née à Bourg-en-Bresse avec des grands-parents 
en Dombes, rend hommage à la gastronomie française. Elle porte son regard singulier et sa curiosité dans l’exploration 
de l’univers du goût, de la cuisine gastronomique, et sur les produits locaux et les bonnes pratiques de production et de 
transformation. Emmanuelle a découvert la gastronomie chez Georges Blanc à Vonnas : « J’ai été épatée par le goût des 
plats, leur nom et aussi par le service haut de gamme ». Emmanuelle s’est dirigée vers des études d’ethnologie au cours 
desquelles elle a travaillé sur la cuisine. Une carrière de journaliste a suivi et aujourd’hui C’est meilleur quand c’est bon est 
décliné en émissions, livres et magazines. Carton plein puisque Emmanuelle Jary est suivie par 1,4 million de followers 
sur Facebook !

Interview complète sur ain.fr/emmanuelle-jary
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Team01 Team01
Team01 Team01

Originaire du Plateau d’Hauteville, Manon Petitnicolas 
baigne dans les sports d’hiver depuis son plus jeune âge. Elle 
a d’abord commencé le ski de fond à 6 ans, puis a intégré 
l’ABSA, l’Association Bugiste du Sport Adapté, dès ses 17 
ans. Un parcours qui lui a permis de se placer au départ des 
Championnats du Monde de relais féminin l’année dernière 
en Autriche. Au terme d’une course maitrisée et aux côtés de 
sa compatriote Léa Thiroux, l’Aindinoise décroche la médaille 
d’or et vient ajouter une ligne à son palmarès déjà bien garni. 

Âgée aujourd’hui de 24 ans, Manon continue de s’entrainer 
non loin de chez elle, au domaine nordique de la Praille, afin 
d’atteindre son objectif principal, les Jeux Paralympiques : 
«  J’aimerais pouvoir participer aux Jeux Paralympiques en 2030, 
d’autant plus qu’ils auront lieu en France ». Une détermination 
sans faille qui s’étend aussi professionnellement, puisque 
Manon travaille également en cuisine dans un EHPAD.

À 63 ans, Dominique Mérieux est devenue en novembre dernier 
la première femme Présidente de la Fédération Française de 
Gymnastique (FFG). Passionnée de gym depuis l’âge de 6 
ans, cette Aindinoise a gravi tous les échelons : entraîneure 
à 13 ans, juge nationale, membre du comité directeur de la 
fédération, Présidente de l’Entente gymnique de Bourg-en-
Bresse et de la Convention gymnique de Lyon, puis Secrétaire 
générale de la fédération. Son élection à la Présidence de la 
FFG couronne une vie dédiée à la gym. 

Dominique Mérieux, en tant que femme, incarne une nouvelle 
approche : si elle ambitionne de faire briller la gymnastique 
sur les scènes nationale et internationale, cette femme 
d’engagements veut surtout moderniser les pratiques, mettant 
en avant la nécessité d’adopter des méthodes d’entraînement 
respectueuses des sportifs. Souhaitant insuffler une nouvelle 
dynamique au sein de la fédération, guidée par des valeurs 
fortes comme l’éthique, l’inclusion et le bien-être, elle conclut : 
« Il n’y aura pas de médaille à tout prix ! »

Interview complète sur ain.fr/dominique-merieux

OBJECTIF ALPES 2030 UNE AINDINOISE À LA TÊTE DE LA FÉDÉRATION 
FRANÇAISE DE GYMNASTIQUE
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LES FILLES TRANSFORMENT L’ESSAI
Dans l’Ain, le sport féminin est en pleine expansion. 
Et pour cause : le Département a pu compter sur 
des sportives précurseurs pour briller au plus haut 
niveau.

 Le sport féminin gagne en importance année après année dans l’Ain, et nous pouvons 
nous en féliciter. Depuis dix ans, le Département s’engage pour l’inclusion et la 
féminisation du sport. Pour la première fois en 2025, l’Ain accueillera le départ d’une 
étape du Tour de France féminin à Bourg-en-Bresse. Définitivement une terre de sport, le 
Département est fier d’accompagner ces évènements qui portent haut nos valeurs. 

Chloé Jacquet au rugby, Sandrine Bailly, Corinne Niogret et Delphyne 
Burlet au biathlon, Laure Manaudou en natation, Anne-Lise Bardet en 
canoë, Phénicia Dupras en kayak, Cindy Gudet en sport automobile : les 
sportives aindinoises ont contribué à écrire l’histoire du sport français 
au niveau national, international et olympique. 

En sport collectif, elles sont héritières de pionnières, à l’image des 
Violettes Bressanes, premier club de rugby féminin créé en France, 
né en 1966. Aujourd’hui, elles évoluent en Fédérale 2, tout comme 
les filles de l’US Nantua. Au niveau national, on compte également 
les basketteuses de Saint-Rémy (Nationale 3) et les handballeuses 
d’Ambérieu-en-Bugey (Nationale 3). L’équipe féminine du FBBP joue 
en régionale 1 au football.

Le sport féminin s’écrit à travers la vie des clubs sportifs et la volonté de 
leurs encadrants : plus d’une centaine sont soutenus par le Département, 
qu’ils soient sous forme associative ou professionnelle. 

Hélène Cédileau 
Vice-présidente déléguée  
aux ressources humaines  
et aux sports

LES GLORIEUSES SONT NÉES

L’entente entre le Rugby Club de Montrevel et 
le Rugby Club de Viriat a permis de créer une 
équipe de cadettes. Un groupe de 25 joueuses, 
surnommé « les Glorieuses », qui totalise déjà 
4 victoires sur sa première partie de saison. 
Désormais, l’objectif est de perdurer, grâce à un 
état d’esprit collectif : « On a un super dynamisme, 
une très bonne mentalité et un staff très impliqué 
autour de cette équipe », déclare Jonathan Niess, 
directeur sportif du club.

FC CURTAFOND CONFRANÇON ST-MARTIN 
ST-DIDIER ST-SULPICE : LES FÉMININES ONT 
TROUVÉ LEUR RYTHME

Née de l’envie des dirigeantes du club de football, 
une équipe féminine voit le jour en 2019. Six ans 
plus tard, 12 joueuses  parcourent le département 
pour tenter de remporter le championnat de 
foot à 8. Deuxièmes à la mi-saison, les jaunes et 
bleues ont pu accéder au niveau supérieur et 
tenteront désormais de bien figurer. « On a une 
bonne ambiance, et on est toutes très régulières 
dans l’investissement » déclare Mélanie Teppe, 
membre du staff.
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Le 17 décembre dernier, MSA Safety, entreprise emblématique 
de Chatillon-sur-Chalaronne spécialisée dans la production de 
casques de protection, devenait la 400e entreprise labelisée 
Origin’Ain.

Une étape symbolique pour le réseau Origin’Ain, qui a permis 
de mesurer collectivement le chemin parcouru depuis son 
lancement en janvier 2019.

Dans la lignée de la marque Saveurs de l’Ain, destinée à promouvoir 
les savoir-faire gastronomiques et agricoles de notre département, 
notre majorité l’Ain de toutes nos forces a souhaité soutenir de 
manière volontariste les entreprises par la création d’un label et 
d’un réseau au service de l’attractivité de l’économie aindinoise.

Soutenu depuis ses débuts par le monde économique, via les 
chambres consulaires, les organisations patronales, l’AER et 
l’AEPV, le petit label est devenu grand !

Partenariat gagnant-gagnant entre notre territoire et ses 
entreprises, Origin’Ain est un gage de qualité, récompensant des 
entreprises qui créent de la valeur ajoutée dans le département, 
mais qui s’engagent aussi en faveur de la formation de stagiaires 
ou d’apprentis. Les entrepreneurs labellisés contribuent à faire 
connaitre l’Ain bien au-delà des limites du département, et 
bénéficient en retour de la puissance d’un réseau qui ne cesse 
de grandir, tout en conservant ses critères d’exigence.

C’est un cercle particulièrement vertueux pour l’emploi et le 
développement économique qui s’est mis en place depuis 
maintenant cinq ans. Indéniablement, Origin’Ain est un succès 
qui en appellera d’autres.

Notre majorité l’Ain de toutes nos forces poursuivra cette année 
encore le combat pour la notoriété et l’attractivité de notre 
département, qui conserve son rang parmi les départements les 
plus industriels de France, et parmi les plus gros exportateurs 
de la région.

Ici, c’est l’Ain !

Cette nouvelle année débute sous les auspices de l’incertitude 
politique et budgétaire. Défiant toutes les lois de la prévision 
et de la sincérité budgétaire, notre pays est aujourd’hui acculé 
à constater un déficit abyssal de plus de 6% de son PIB.
De manière inique, les collectivités ont été pointées comme 
responsables du déficit public de la France, alors qu’elles ont 
l’obligation de voter leurs budgets à l’équilibre. C’est bien mal 
identifier le problème quand les majorités nationales successives 
ont supprimé une part essentielle de l’impôt local et privé les 
collectivités de toute ressource pilotable. C’est particulièrement 
vrai pour le Département qui n’en conserve plus aucune.
Mais est-il un seul investissement dans ce département qui ne 
soit pas utile ? La mobilité, l’éducation, la transition écologique 
– pour laquelle les crédits doivent doubler localement pour 
assumer nos objectifs d’ici à 2030 – tous ces domaines pour 
n’en citer que quelques-uns, ne peuvent pas attendre.
Ainsi partie l’année 2025 risque bien d’être l’année zéro. Marquant 
la fin des trente ou plutôt des quarante glorieuses depuis ces 
grandes lois de décentralisation du début des années 80. Ça 
n’est pourtant pas de moins de décentralisation dont nous avons 
besoin mais de plus de confiance localement. L’effacement du 
Département ne saurait être admis.
Face au manque de ressources qui s’impose à notre département, 
nous plaidons pour la transparence et la concertation quant aux 
efforts qui devront être consentis. Sans surjouer le catastrophisme 
d’une situation qui doit préserver les priorités départementales. 
Sans par ailleurs faire des coupes qui s’avéreraient contreproductives ! 
Pour exemple, mettre fin à l’aide à la restauration du patrimoine 
-alors qu’un euro investi dans ce domaine génère 25 euros de 
retombées économiques- serait assurément un mauvais coup 
pour le secteur du bâtiment de l’Ain et notre mémoire collective.
Il n’est pas non plus envisageable que le secteur caritatif soit 
affecté dans un temps où l’aide alimentaire n’a jamais été aussi 
précieuse pour les plus fragiles. La précarité, nous le savons, 
gagne chaque jour du terrain et le rôle des associations dans 
ce domaine est plus que jamais essentiel.
Nous veillerons à ce que les choix budgétaires à venir restent 
et demeurent ambitieux pour un département qui n’a jamais 
compté autant d’habitants et de défis à relever. 

Prenons toute notre part dans les défis 
qui s’annoncent !

Origin’Ain : pour nos entreprises aussi, 
l’union fait la force !

jean deguerry
Président du groupe « L’Ain de toutes nos forces »

Porte-parole des Départements de France

christophe greffet
Président du groupe « L’Ain pour tous »
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Le Département de l’Ain lance sa première Collection Innovante : c’est la 
bibliothèque de Jassans-Riottier et son salon vinyle qui ouvrent le bal.

La médiathèque Simone Veil accueille depuis octobre 2024 un tout nouveau 
salon vinyle. Cette installation, prêtée par la Bibliothèque Départementale 
de l’Ain (BD01), offre aux visiteurs un véritable salon d’écoute aménagé. 

Assis confortablement dans leur fauteuil, les amateurs de musique peuvent 
ainsi découvrir ou redécouvrir le charme du vinyle, dans un cadre chaleureux 
et convivial.

Pour poursuivre l’expérience, la médiathèque propose le prêt du matériel 
nécessaire pour écouter les vinyles à la maison. 

Ce salon s’inscrit dans le cadre du nouveau schéma départemental de 
développement de la lecture publique 2023-2028. La BD01 souhaite développer 
des collections innovantes en collaboration avec les bibliothèques partenaires 
pour proposer de nouvelles expériences aux Aindinois.

Après une année à Jassans-Riottier, le salon vinyle poursuivra son voyage dans 
une autre bibliothèque du Département, puis chaque année, une nouvelle 
Collection Innovante verra le jour. 

Professeur d’arts plastiques au collège Thomas-Riboud à Bourg-en-Bresse, 
Catherine Molin-Simian a à cœur de transmettre sa passion pour la BD. Depuis 
20 ans, elle encourage ses élèves à participer au concours Jeunes Talents 
du festival BD dans l’Ain. Pas à pas, elle les accompagne dans la réalisation 
d’une planche de bande dessinée. « Avec son approche ludique, la BD permet 
aux collégiens d’approfondir leurs capacités graphiques et de travailler des 
compétences transversales : savoir lire, écrire, analyser des images. C’est aussi 
une ouverture sur différents domaines artistiques ». Mais pour Catherine, « ce 
concours, c’est aussi une belle aventure à partager avec les élèves ! Il stimule 
leur imagination et leur permet de découvrir de nouveaux auteurs ! »

Interview complète à retrouver sur www.ain.fr 
Concours « Jeunes Talents » : www.bddanslain.fr

Venez faire un tour  
au salon vinyle !

Une expérimentation de nouveau service dans votre médiathèque jusqu’à juin 2025, soutenue par la  
Bibliothèque départementale de l’Ain et la Direction Régionale des Affaires culturelles Auvergne Rhône-Alpes

Vinyles et platines,  
sur place ou à emporter ! 

Nouveau à la 
médiathèque !

9e art



Dès la tombée de la nuit, quand les oiseaux s’endorment, plongez dans la 
magie des Nuits du Parc et découvrez un parcours lumineux et poétique. 

À travers 15 scènes féeriques, laissez-vous transporter par l’histoire d’amour 
entre Roméo Chantaigu, l’oiseau, et Juliette Carpulet, le poisson. Cette 
romance impossible, inspirée de la célèbre comédie musicale, prend vie 
grâce à des techniques vidéo audacieuses et des installations lumineuses, 
créées par Les Allumeurs de Rêves, un collectif régional. La voix envoûtante 
de Juliette Gréco apporte une touche de poésie supplémentaire.

Au cœur du Parc des Oiseaux, cette aventure participative et sensorielle 
émerveille petits et grands. Les illusions visuelles sur les arbres majestueux 
et les étangs soulignent la beauté de la nature.

parcdesoiseaux.com

Plongez dans 
l’histoire locale !
Après plusieurs mois de travail, les 
Archives départementales viennent 
de mettre en ligne une nouvelle version 
de leur site internet, plus pratique et 
plus ergonomique.

Les nouveautés : un accès simplifié à 
partir du nom de la commune pour les 
recherches, un formulaire de recherche 
unique dans les documents iconographiques 
numérisés, la mise en ligne de plus de 6 
400 nouveaux documents numérisés - 
collections d’affiches et de photographies… 

Vous y retrouverez également tout ce 
qui fait la richesse de ce site : plus de 
sept millions d’images numérisées, les 
inventaires vous permettant de préparer 
vos recherches avant de venir en salle 
de lecture, des guides de recherche, 
des expositions virtuelles, les dossiers 
pédagogiques du service éducatif, les 
informations pratiques pour les détenteurs 
d’archives…

Immergez-vous dans l’histoire du 
département !

archives.ain.fr

En famille, curieux ou amateurs de culture, rendez-vous vendredi 
14 mars à 19 heures au Domaine des Saveurs – Les Planons pour 
découvrir la nouvelle saison culturelle du Département. Au programme : 
une soirée festive et conviviale avec une présentation des principaux 
événements, parmi lesquels les expositions Invitation aux Nuages au 
Musée du Revermont et Poésie et Résistance, labellisée Exposition 
d’Intérêt National par le Ministère de la Culture, une initiation aux danses 
brésiliennes et un verre de l’amitié concocté par le chef Mickaël Rivoire. 

Gratuit, sur inscription.
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Les Nuits du Parc :  
l’évènement inédit de l’hiver !

MUSÉE DE LA RÉSISTANCE 
ET DE LA DÉPORTATION
3, montée de l’Abbaye
01130 Nantua

ETPOÉSIE
RÉSISTANCE
20 JUIN - 21 SEPTEMBRE 2025

 Programme  
complet 

et inscriptions sur

Découvrez la saison culturelle du Département
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Nature

FABRICATION ET INSTALLATION  
DE NIDS DE CANARD
Mercredi 5 février

•  Saint-André-de-Corcy - Civrieux 

DÉCOUVERTE DES ZONES HUMIDES 
DE LA DOMBES
Samedi 15 février

•  Domaine de Vernange - Saint-André-
de-Corcy – Monthieux - Civrieux

VISITE GUIDÉE DES GLACIÈRES  
DE SYLANS 
Dimanche 16 et 23 février, samedi 1er février

•  Les Neyrolles

CHANTIER PARTICIPATIF 
Vendredi 28 février

•  Grilly - Divonne-les-Bains
•  9 h-12 h

MARAIS-VOUS !
Mardi 1er mars

•  Circuit humoristique autour  
des marais

•  Plateau d’Hauteville

LE BOULOT ET LE BOULEAU,  
C’EST BON POUR LA SANTÉ !
Dimanche 2 mars 

•  Sermoyer 

SOIRÉE CONTES AU COIN DU FEU
Vendredi 7 mars

•  Marais de Lavours - Ceyzérieu

DOMBES, TERRE D’OISEAUX
 Samedi 15 mars

• Birieux

DÉCOUVERTE DE LA FORÊT DE 
SEILLON EN CALÈCHE 
Samedi 22 mars

•  Péronnas

NUIT DE LA CHOUETTE
Samedi 22 mars 

•  Marais de Lavours - Ceyzérieu

COMPTAGE DES OISEAUX SUR 
LES ÉTANGS DU DOMAINE DE 
VERNANGE
Mercredi 9 avril 

•  Saint-André-de-Corcy – Monthieux - 
Civrieux

Exposition

LES GENDARMES RÉSISTANTS  
DANS L’AIN
Jusqu’au 11 mai 2025

•  Château des Allymes – Ambérieu-en-
Bugey

INVITATION AUX NUAGES
Jusqu’au 20 juillet 2025 

•  Musée du Revermont
•  ain.fr/musees-animations

Festival

FESTIVAL MOTaMO
Du 14 au 30 mars

•  50 rendez-vous littéraires dans 28 
bibliothèques de l’Ain : rencontres 
d’auteurs, spectacles vivants, jeux 
littéraires, ateliers d’écriture, quiz… 

•  Bibliothèques de l’Ain
•  ain.fr/festival-motamo

LE DOMAINE FAIT SON CINÉMA
Du 1er au 9 mars

•  Projections de court-métrages 
gourmands adaptés à chaque âge

•  Domaine des Saveurs - Saint-Cyr-sur-
Menthon 

•  ain.fr/vacances-musees

VACANCES AU MUSÉE
Du 24 février au 9 mars

•  Escape-game, animations famille
•  Musée de la Résistance et de la 

Déportation de l’Ain – Nantua
•  ain.fr/vacances-musees

OPÉRATION PREMIÈRES PAGES
De mars à décembre

•  Animations lecture pour les 
tout-petits accompagnées de la 
distribution du livre Premières Pages

•  Bibliothèques de l’Ain
•  ain.fr/premières-pages

Sport

TRACE DES MAQUISARDS
Samedi 15 février

• Oyonnax
•  Ouverture exceptionnelle du Musée 

de la Résistance et de la Déportation 
de l’Ain - Nantua

• tracedesmaquisards.fr

GARDEZ UN ŒIL  
SUR VOS SORTIES

www.ain.fr 
rubrique « Que faire dans l’Ain »

Retrouvez le programme 
complet et les détails 
pratiques dans le calendrier 
des animations nature

Commander la carte 
touristique, l'agenda des 
sorties nature, les guides 

découvertes 2025



Le 11 octobre dernier, L’Ain a été élu département préféré des Français et a reçu le « D D’or du public », une distinction remportée grâce
à la mobilisation des Français et des Aindinois pendant l’été à l’occasion du vote co-organisé par le Journal des Départements et Mon Avis Citoyen.

Bonne année 2025


